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- Большое спасибо. Доброе 
утро, уважаемые друзья, дамы 
и господа. 

Уважаемые президенты, ува-
жаемые сопредседатели Между-
народного центра Низами Гян-
джеви.

Приветствую всех вас. Хочу 
поблагодарить вас за то, что вы 
сегодня с нами. Сегодня откры-
тие IX Глобального Бакинского 
форума, и я уверен, что обсуж-
дения, как всегда, будут очень 
продуктивными, потому что 
у нас большая аудитория. Убе-
жден, что члены Международ-
ного центра Низами Гянджеви 
и участвующие в форуме гости 
внесут вклад в очень открытые 
и искренние обсуждения важ-
нейших вопросов  на глобаль-
ной арене.

Уверен, что обсуждения и об-
мен мнениями будут способство-
вать разработке новых подходов 
в решении вопросов, занимаю-
щих основное место в глобальной 
повестке дня. За время своей дея-
тельности Международный центр 
Низами Гянджеви превратился 
в один из ведущих международ-
ных институтов, обсуждающих 
глобальные вопросы и способ-
ных привлечь в свои ряды широ-
кое международное сообщество. 
Вчера мы встретились с членами 
правления, и мне сообщили, в IX 
форуме участвуют представите-
ли, высокопоставленные предста-
вители почти из 50 стран. Этот 
показатель значительно превос-
ходит прошлогодний. Это сви-
детельствует о привлекательно-
сти наших обсуждений, демон-
стрирует потребность в данной 
платформе, которая очень полез-
на и имеет весьма важное прак-
тическое влияние. 

Уверен, что вопросы, обсуж-
даемые сегодня в Баку, а в воскре-
сенье - в Шуше, будут важными 
для лиц, принимающих решения, 
потому что сегодня, как никогда, 
ощущается потребность в раз-
работке новых подходов. Хочу 
выразить признательность со-
председателям Международно-
го центра Низами Гянджеви го-
споже Вике-Фрейберге и госпо-
дину Серагельдину за большой 
вклад в трансформацию Центра 
и Глобального форума - считаю, 
что сегодня этот Форум занима-
ет высокое место среди ведущих 
международных форумов. Так-
же хочу поблагодарить всех чле-
нов правления за активную роль 
в этой трансформации. 

Говоря о новых подходах, мы 
отчетливо видим  изменение мира 
после нашей встречи в ноябре 
прошлого года здесь, во дворце 
Гюлистан. Изменение фундамен-
тальное. Оно сопровождается по-
следствиями, которые пока не-
возможно прогнозировать, од-
нако ясно, что мир будет другим, 
он уже другой. Поэтому обсуж-
дения, обмен мнениями, порой 
противоречия различных мне-
ний - это то, что  нужно  для раз-
работки новых подходов. Конеч-
но, каждая страна должна внести 
вклад в этот процесс, прежде все-
го в связи с мерами безопасности, 
потому что вопросы безопасно-
сти стали одним из основных во-
просов  на международной аре-
не, в международной повестке 
дня. В то же время я уверен, что 
требуется проведение открытых 
обсуждений о нынешней ситу-
ации в Европе. Глобальный Ба-
кинский форум выступает в ка-
честве превосходной  платформы 
для этого. Этот форум является 
инклюзивным форумом, соби-
рающим мнения различных сто-
рон, и считаю, что так и должно 
быть, потому что все мы долж-
ны сплоченнее работать, чтобы 
сделать мир более безопасным.

В то же время я уверен, что 
одним из вопросов повестки дня 

станет вопрос о роли международ-
ных институтов, ведущих между-
народных институтов, ведущих 
финансовых институтов в борь-
бе с продовольственным кризи-
сом, потому что это неизбежно, 
этот вопрос уже приближается. 
Международные организации 
и ведущие страны также долж-
ны справиться с ситуацией, свя-
занной с потенциальным ростом 
мигрантов. Это произойдет в ре-
зультате продовольственного кри-
зиса. Если добавить к этому ситу-
ацию на энергетических рынках, 
то прогнозировать такую ситу-
ацию будет трудно. Она откры-
вает путь к неравенству между 
производителями и потребите-
лями, это рискованно, в том чис-
ле и для производителей. Если 
кто-то считает, что страны-про-
изводители нефти и газа очень 
рады столь высоким ценам, то 
это  ошибочная оценка. Баланс 
интересов между производите-
лями и потребителями, стабиль-
ный рынок - вот, что на самом 
деле нужно производителям. Уси-
лия в формате ОПЕК+, в котором 
Азербайджан принимает актив-
ное участие, направлены имен-
но на это. Все это - новые вызо-
вы. Все, о чем я сейчас говорю, 
полностью отличается от того, 
что я говорил здесь шесть меся-
цев назад. Это говорит  о том, что 
все может измениться, все меня-
ется и нет ничего стабильного.

Конечно, как Президент Азер-
байджана, я работаю над вопро-
сами, связанными с безопасно-
стью нашей страны, и урегулиро-
вание карабахского конфликта, 
на мой взгляд, является шансом 
для безопасности и мира в реги-
оне. На прошлой встрече я под-
робно коснулся вопросов, связан-
ных с оккупацией, разрушения-
ми и гуманитарным кризисом, 
от которого наш народ страдал 
почти тридцать лет. Не хочу по-
вторять, это уже известно, пото-
му что на освобожденных от ок-
купации территориях побывало 
много посетителей - политиков, 
общественных деятелей, журна-
листов, представителей граждан-
ского общества, которые увидели 
все своими глазами - какие раз-
рушения остались после армян-
ской оккупации.

В прошлом году Международ-
ный центр Низами Гянджеви ор-
ганизовал одну из сессий в Шуше. 
Я благодарен Центру за это, мы 
имели возможность встретиться 
там. Я словно провожатый показы-
вал нашим гостям сложившуюся 
там ситуацию. Поэтому хочу изло-
жить наши подходы, связанные с  
поствоенной ситуацией, регио-
нальной безопасностью на Кавка-
зе. Азербайджан одержал Победу 
в войне, которая была справедли-
вой, неизбежной и завершилась 
утверждением справедливости, 
международного права и нацио-
нального достоинства азербайд-
жанского народа. Сегодня мы го-
ворим о мире. Считаю, что пред-
ложение  за короткий промежуток 
времени мира страной, которая 
после столь длительного проти-
востояния установила справед-
ливость и одержала победу над 
агрессором, является одним из 
редких случаев в мире. Если по-
смотрите  на историю войн, то 
в большинстве случаев такая кар-
тина не наблюдается. Почему мы 
выбрали мир? Потому что хотим 
видеть стабильное, устойчивое 
развитие на Южном Кавказе. Это 
- уникальная возможность. Юж-
ный Кавказ в годы независимо-
сти трех южнокавказских стран 
был разделен. По причине армян-
ской оккупации он на протяже-
нии 30 лет был разделен. Настало 
время наладить мир и сотрудни-
чество, и Азербайджан работа-
ет над этим.

Что касается процесса нор-
мализации отношений с Арме-
нией, то мы предложили начать 
работу над мирным соглашени-
ем. Армения не ответила. Затем 
мы предприняли еще один шаг. 
Мы выдвинули пять основных 
принципов международного пра-
ва, включая принципы взаимно-

го уважения и признания границ 
и территориальной целостности 
обеих стран, взаимного отказа сей-
час и в будущем от любых терри-
ториальных претензий и другие 
принципы, составляющие основу 
нашего предложения. Мы были 
рады, что правительство Арме-
нии приняло эти пять принци-
пов. Таким образом, это - пози-
тивная динамика. Но сейчас мы 
должны перейти к практическому 
исполнению, потому что, опира-
ясь на свой опыт времен оккупа-
ции, мы знаем, что порой слова, 
сказанные официальными пред-
ставителями Армении на перего-
ворах даже на высоком уровне, не 
имеют особо большого значения. 
Поэтому нам нужны практиче-
ские шаги. Азербайджан со сво-
ей стороны уже создал комиссию 
по мирному соглашению, и мы 
ждем аналогичных действий со 
стороны Армении. Как только 
такой шаг будет сделан, или если 
он будет сделан, начнутся пере-
говоры.

Мы также выдвинули пред-
ложение о начале делимитации 
наших границ, потому что самый 
большой участок нашей границы 
также находился под оккупаци-
ей, и там никогда не проводилась 
делимитация. Поэтому начался 
и этот процесс, в прошлом меся-
це на границе состоялось первое 
совместное заседание азербайд-
жано-армянской пограничной 
комиссии. Встреча обеих сторон 
на границе также носила симво-
лический характер. Это одновре-
менно было важным месседжем 
о том, что в данном вопросе бу-
дут подвижки. Конечно, мы по-
нимаем, что это долгий путь, но 
процесс уже начался. В то же вре-
мя мы ждем, что  Армения бу-
дет соблюдать положения под-
писанного 10 ноября 2020 года 
трехстороннего Заявления, свя-
занные с открытием коммуника-
ций, чтобы Азербайджан имел 
связь с Нахчыванской Автоном-
ной Республикой. Прошло бо-
лее полутора лет после подпи-
сания Арменией акта о капиту-
ляции, но, к сожалению, до сих 
пор ни один выход не обеспе-
чен. Это неприемлемо. Во-пер-
вых, это - нарушение Армени-
ей положений трехстороннего 
Заявления, что создает в реги-
оне своего рода дисбаланс. По-
тому что Азербайджан взял на 
себя обязательство по обеспече-
нию беспрепятственного выхода 
из Армении в Карабахский реги-
он Азербайджана, где проживает 
армянское население. Таким об-
разом, уже полтора года армяне 
пользуются Лачинской дорогой 
и имеют беспрепятственное со-
общение. Азербайджанцы же не 
могут пользоваться дорогой, про-
ходящей через территорию Ар-
мении, Зангезурским коридором, 
соединяющим нас с Нахчываном. 
Это несправедливо, и мы не со-
гласимся с этим. Целенаправлен-
ное затягивание армянской сто-
роной вопроса предоставления 
нам такого транспортного сооб-
щения бесполезно. Это напоми-
нает мне период прежних пере-
говоров, когда Армения, чтобы 

выиграть время, постоянно затя-
гивала все вопросы. Чем это за-
кончилось? Результат - полное по-
ражение как на поле боя, так и на 
политической арене. В итоге иде-
ологическая база Армении была 
полностью разгромлена. Тридца-
тилетний период оккупации от-
нюдь не сделал армянский народ 
счастливым. Напротив, в глазах 
мировой общественности они 
стали оккупантами и агрессо-
рами. После окончании войны 
уже каждый может видеть, как 
они разорили эти места в пери-
од оккупации.

Таким образом, скорейшее ре-
шение вопроса открытия Зангезур-
ского коридора является одним 
из фундаментальных элементов 
регионального мира в будущем. 
Если нам не будет представлено 
это сообщение, то говорить о мире 
будет трудно, и все усилия Азер-
байджана, направленные на со-
существование и налаживание 
нормальных соседских отноше-
ний с Арменией, окажутся безу-
спешными. Еще раз хочу отме-
тить:  это важный вопрос, Азер-
байджан вправе требовать это. 
Во-первых, правительство Ар-
мении подписало соответствую-
щее Заявление. Во-вторых, Азер-
байджан победил в войне, и как 
страна, пострадавшая от оккупа-
ции, мы имеем моральное пра-
во требовать это. 

Еще один вопрос, к которо-
му я хочу привлечь ваше вни-
мание, связан с проживающи-
ми в Азербайджане армянами. 
В заявлении, распространенном 
президентом Совета Европей-
ского Союза господином Шар-
лем Мишелем по итогам состояв-
шейся в Брюсселе нашей трехсто-
ронней встречи с моим участием, 
участием господина Шарля Ми-
шеля и премьер-министра Арме-
нии Пашиняна, ясно говорится, 
что права и безопасность прожи-
вающего в Карабахе армянского 
населения также будут учтены. 
Мы полностью поддерживаем это. 
Права и безопасность всего насе-
ления Азербайджана обеспечи-
ваются Конституцией. Азербайд-
жан - многонациональная страна, 
и армянское население - отнюдь 
не самое большое национальное 
меньшинство в Азербайджане. То 
есть, согласно нашей Конститу-
ции, представители всех нацио-
нальностей обладают равными 
правами, в том числе годами про-
живающие в Азербайджане ар-
мяне. Да, права и вопросы безо-
пасности будут обеспечены. Но, 
к сожалению, мы становимся сви-
детелями высказывания прави-
тельством Армении мнений о так 
называемом статусе «Нагорного 
Карабаха». Это абсолютно беспо-
лезно и опасно для самой Арме-
нии. Нагорного Карабаха не су-
ществует. Нагорно-Карабахская 
автономная область была упразд-
нена постановлением парламен-
та Азербайджана в конце 1991 
года. На нашей территории та-
кой административной структу-
ры нет. Поэтому любые ссылки, 
связанные со «статусом», приве-
дут к новому противостоянию. 
Правительство Армении долж-

но понять это и отказаться от по-
пыток переписать историю, по-
тому что история уже написана. 
Была устная договоренность об 
отказе от вынесения на повестку 
дня вопроса статуса. К сожале-
нию, это происходит, и это мо-
жет привести к очень серьезным 
последствиям. Если Армения по-
ставит под вопрос территориаль-
ную целостность Азербайджана, 
то у Азербайджана не будет ино-
го выхода, как поставить под во-
прос территориальную целост-
ность Армении. С исторической 
точки зрения у нас есть право 
сделать это. В истории прошлого 
века ясно указано, что в ноябре 
1920 года, через шесть месяцев 
после советизации Азербайджа-
на, советская власть присоеди-
нила к Армении историческую 
часть Азербайджана - Зангезур. 
То есть, если Армения попытает-
ся потребовать статус для армян 
в Карабахе, то почему бы азер-
байджанцам не потребовать ста-
туса для себя в Западном Зан-
гезуре? Население этих терри-
торий полностью состояло из 
азербайджанцев. Такой подход 
приведет к безвыходной ситуа-
ции, и считаю, что правитель-
ство Армении не должно забы-
вать урока Второй Карабахской 
войны. Оно должно хорошо усво-
ить этот урок и отказаться от вся-
ких территориальных претензий 
к Азербайджану.

Еще один вопрос, о кото-
ром хочу, чтобы вы знали, свя-
зан с предположениями относи-
тельно деятельности Минской 
группы ОБСЕ. Минская груп-
па была учреждена в 1992 году 
и ее мандат заключался в ока-
зании содействия разрешению 
конфликта. Однако фактически 
результат ее деятельности был 
нулевым. Представьте себе, эта 
группа, получившая мандат от 
ОБСЕ, в течение 28 лет не доби-
лась никакого результата. После 
урегулирования Азербайджаном 
карабахского конфликта в дея-
тельности Минской группы уже 
нет необходимости. Считаю, что 
каждый понимает это. В частно-
сти, после российско-украинской 
войны понятно, что три страны - 
сопредседателя Минской группы 
не могут встретиться, и мы уже 
получили месседжи об этом - ин-
ститут сопредседательства дан-
ной группы не будет функциони-
ровать. То есть Минская группа 
утратила свою функцию. Беспо-
лезны и попытки возродить ее. 
Считаю, что лучший путь - ска-
зать Минской группе «прощай». 
Не «спасибо и прощай», можно 
сказать только «прощай». То есть 
тридцати лет достаточно, наста-
ло время уйти на пенсию. 

Наша позиция заключается 
в том, что любое предположение 
в Армении или другой стране, свя-
занное с Минской группой, вы-
зывает в Азербайджане только 
раздражение. Мы разрешили кон-
фликт, подготовленные Минской 
группой принципы, называемые 
Мадридскими принципами, на-
шли решение, и сегодня мы долж-
ны работать над нормализацией 
отношений с Арменией, подписа-
нием мирного соглашения. Счи-
таю, что если обе стороны будут 
работать, проявляя добрую волю, 
то мы в течение года можем под-
писать мирное соглашение. По-
сле этого на Кавказ придет мир. 
Наш взгляд, связанный с Кавка-
зом, заключается в интеграции 
и сотрудничестве, Азербайджан 
неоднократно предлагал начать 
это, предпринять первые шаги. 
Мы провели с нашими грузин-
скими коллегами консультацию 
по этому вопросу, и правитель-
ство Грузии также поддерживает 
эту идею - проведение в Грузии 
трехсторонней встречи на уров-
не министров иностранных дел 
Азербайджана, Грузии и Арме-
нии и начало диалога. К сожа-
лению, Армения отказывается 
от этого. Не знаю причину этого 
и не могу найти этому разумного 
объяснения. Насколько я знаю, 
аналогичные инициативы были 
выдвинуты и некоторыми евро-

пейскими институтами. Однако 
вновь был отказ. Если Армения 
не желает мира на Южном Кав-
казе, то чего она хочет? 

Если они хотят очередной во-
йны, то это станет для них ката-
строфой, и они хорошо понима-
ют это. Считаю, что правитель-
ство Армении и имеющиеся там 
реваншистские силы отчетливо 
осознают, что это станет концом 
их государственности. Таким об-
разом, мы должны получить от 
Армении ясный ответ: каким они 
видят Южный Кавказ? Наша по-
зиция понятна, понятна и позиция 
правительства Грузии: мы долж-
ны начать диалог и контакты. Но, 
конечно, без Армении это будет 
невозможно. Особенно учитывая 
текущую ситуацию, есть необхо-
димость в обсуждении вопросов 
регионального значения - охрана 
окружающей среды, трансгранич-
ные реки, являющиеся причиной 
серьезного загрязнения приро-
ды на территории Азербайджа-
на, сотрудничество в  транспорт-
ной сфере, новые возможности, 
связанные с транзитом. Следует 
учесть, что Азербайджан близок 
к завершению проходящей через 
его территорию части Зангезур-
ского коридора. Сюда же входят 
новые маршруты и энергетиче-
ская безопасность. Считаю, что 
наступило время начать работу. 
Мы потеряли 30 лет, и если бы 
не было армянской оккупации, 
то, считаю, Южный Кавказ се-
годня мог стать более современ-
ным, динамичным регионом, об-
ладающим более широким эко-
номическим потенциалом.

Хотел бы сказать несколько 
слов в связи с энергетической 
безопасностью, потому что это 
тоже один из актуальных вопро-
сов глобальной повестки дня. 
Потребность в энергоресурсах 
Азербайджана растет. 4 февра-
ля нынешнего года мы прове-
ли во дворце «Гюлистан» еже-
годное заседание Консультатив-
ного совета Южного газового 
коридора и обсудили будущие 
шаги.  Однако ситуация в Евро-
пе резко изменилась и потреб-
ность в углеводородных ресурсах 
Азербайджана растет. Мы дела-
ем все возможное для обеспе-
чения растущих потребностей 
многих стран. За последние не-
сколько месяцев нам поступи-
ли обращения из многих евро-
пейских стран, связанные с по-
ставками газа. Конечно, это - не 
простой вопрос, потому что сна-
чала надо добыть этот газ, а мы 
не планировали увеличивать его 
добычу. В настоящее время мы 
работаем по этому вопросу с Ев-
ропейской комиссией. Мы при-
ступили к энергетическому ди-
алогу с Европейской комиссией. 
Сюда входят не только газ, но 
и нефть, электроэнергия и водо-
род. В Азербайджане есть боль-
шой потенциал, связанный с воз-
обновляемой энергией.

Вчера мы подробно обсуди-
ли этот вопрос с членами прав-
ления Международного центра 
Низами Гянджеви. Мы уже при-
ступили к этой работе. Мы пла-
нируем продолжить эти усилия, 
через полтора года можно будет 
использовать ветряную и сол-
нечную энергию в объеме более 
700 мегаватт. Это только нача-
ло. Потенциал больше. Мы уже 
подписали соглашение, связан-
ное с объемом энергии в 4 гига-
ватта, однако потенциал только 
Каспийского моря составляет 157 
гигаватт. Это - гигантский объ-
ем, и Азербайджан, несомнен-
но, превратится в зону «зеленой» 
энергии и станет серьезным игро-
ком на международном энерге-
тическом рынке в области воз-
обновляемой энергии.

Не хочу отнимать у вас мно-
го времени. На этом завершаю 
свое выступление. Еще раз хочу 
сказать вам: добро пожаловать! 
Спасибо за то, что находитесь 
вместе с нами. Желаю работе 
форума успехов и уверен, что, 
как всегда, так и будет.

Страна огней - в центре внимания

16 июня Президент Азер-
байджанской Республики 
Ильхам Алиев принял быв-
шего премьер-министра Ту-
рецкой Республики Бина-
ли Йылдырыма.

На встрече было подчеркну-
то успешное развитие друже-
ственных и братских отношений 

между Азербайджаном и Тур-
цией во всех сферах.

Бинали Йылдырым побла-
годарил за приглашение на Гло-
бальный Бакинский форум, пе-
редал поздравления по случаю 

проведения данного меропри-
ятия на высоком уровне. Гость 
сказал, что форум является од-
ним из важнейших мероприятий 
в мировом масштабе, и с удов-
летворением отметил, что до-

вел до его участников обраще-
ние Президента Турции Редже-
па Тайипа Эрдогана.

Подчеркнув значение про-
ведения накануне в Шуше меж-
дународной конференции по 
случаю первой годовщины Шу-
шинской декларации, Бинали 
Йылдырым сообщил, что на этом 
мероприятии также были про-

ведены важные обсуждения. 
В ходе беседы состоялся обмен 

мнениями по вопросам, пред-
ставляющим взаимный интерес. 

Вручая главе государства па-
мятный подарок, Бинали Йыл-

дырым подчеркнул, что это - 
аналог сабли Султана Мехмеда 
Фатиха, покорившего Стамбул, 
и он вручается покорителю Ка-
рабаха - Президенту Ильхаму 
Алиеву.

Президент Ильхам Алиев  
принял бывшего премьер- 
министра Турции Бинали 

Йылдырыма

17 июня в столице Респу-
блики Казахстан Нур-Сул-
тане состоится первое за-
седание Группы молодых 
парламентариев ТЮРКПА.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ 
в отделе по связям с обществен-
ностью и прессы парламента, 
нашу страну на этом меропри-
ятии будут представлять депу-
таты Милли Меджлиса Анар 
Мамедов и Алиаббас Салахзаде.

Мероприятие посвящает-
ся теме «В век технологий дети 
и молодежь - это будущее ту-

рок». Наши депутаты выска-
жут свои мнения по обсужда-
емой теме.

В рамках визита предусмо-
трены встречи с официальными 
лицами Парламента Республи-
ки Казахстан, министром ин-
формации и социального раз-
вития страны, молодыми де-
путатами города Нур-Султан, 
а также состоится ознакомле-
ние с Национальным музеем 
Казахстана, Международным 
выставочным центром «ЭКС-
ПО-2017».

Визит завершится 19 июня.

Тюркская солидарность
Наши депутаты примут участие  

в первом заседании Группы молодых  
парламентариев ТЮРКПА
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